
通过深入分析法律中
14 类经典的对向案件，罗
翔在书中巧妙地辨析了法
律中的盲区，揭示了法治
的核心，并引导读者探讨
和思考法律中的悖论。该
书不仅吸引那些对法律领
域充满热情的人，也为广
大读者带来全新的思考方
式，培养批判性思维和接
纳多元观点。

《法律的悖论》
罗翔 著

云南人民出版社

“写作是为了摆脱自
我面孔”，这是具有多重面
孔的福柯的明确志向。从
某种意义上说，福柯的生
活也是法国知识分子的生
活。戴维·梅西通过采访
福柯众多的亲朋师友，查
阅福柯的各种作品文本，
在掌握海量第一手资料的
基础上，对福柯的生活和
工作图景进行了可靠、完
整、充分、详尽的勾勒，浓
墨重彩地介绍了福柯繁复
的学术生涯与政治活动，并
梳理了他在不同时期的思
想演变及代表作品。该书
是详细评估福柯的生活和
概述他志业的文本。

《福柯传》
（英）戴维·梅西 著 战宇婷 译

浙江大学出版社
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书讯

作者在 BBC 任职超
过 25 年，他背着行囊，北
上格陵兰岛，往南深入安
第 斯 山 脉 ，10 年 间 足 迹
遍 布 30 多 个 国 家 和 地
区，寻找并记录了 40 种
濒危食物与传统工艺，如
纪录片般揭露食物消失
的赫然真相，也传递着温
暖的希望。

《消失中的食物》
（英）丹·萨拉迪诺 著 高语冰 译

文汇出版社

本书作者既是一位
科学家，也是位“猫奴”，
他在书中探讨了如今研
究人员如何利用现代科
技 的 各 种 工 具 —— 从
GPS 追踪、基因组学到考
古学——来揭开猫过去、
现在和未来的秘密。除
了掀开猫祖先的神秘面
纱，还让我们以猫的视角
观察当今猫的栖息地，包
括认识它们的野生近亲，
描绘了猫和人可能面对
着怎样的未来。

《猫的多元宇宙》
（美）乔纳森·B.洛索斯 刘小鸥 吕同舟 译

中信出版集团

《猫的多元宇宙》
（美）乔纳森·B.洛索斯 刘小鸥 吕同舟 译

中信出版集团

伴随着电视剧《繁花》迎来大结局，金宇
澄同名原著小说也火了。2013 年 3 月出版
的这部长篇小说在 10 年后再度登上畅销书
榜单，最新消息是重印20万册。

当年，这部 35 万字的沪语小说横空出
世，把当了20多年编辑的时任《上海文学》常
务副主编金宇澄，推上了“海派文学新传人”
的位置。2015年《繁花》拿到茅盾文学奖，评
委王春林这样评价——

“说到上海叙事，自白话小说以来，大约
有4位作家是绝对绕不过去的⋯⋯他们分别
是韩邦庆、张爱玲、王安忆、金宇澄。”

不同于韩邦庆笔下的“十里洋场”，张爱
玲的“海上传奇”，抑或王安忆回溯的“史前上
海”，金宇澄用通篇的“话本体”搭建起全新的
一个小弄堂里属于小市民的上海。在上海文
艺出版社的小说《繁花》封套上，写着“一万个
好故事争先恐后冲向终点”。

近日，记者联系上金宇澄，这位典型的
“上海爷叔”表示，这段时间自己极其忙碌，每
天能接到四五十个采访邀约。电话那头，他
和记者聊起戏里戏外的繁花世界。

谈电视剧里的《繁花》

记者：电视剧版《繁花》刚开播，书迷就
“炸锅”，说：“剧里的宝总和小说的阿宝简直
是两个人。”相较于原著剧版改得大刀阔斧，
对此你怎么看？

金宇澄：不能只看到大幅改编这一点，不
同的艺术手段各有各的优势。比如这部电视
剧里面有那么多闪闪发光的表达手段，小说
同样是做不到的。而这些影视化的表达手
段，是让《繁花》这个作品如今得以出圈的重
要因素之一。

记者：许多看过《繁花》的人，都会被剧中
极富王家卫个人色彩的美学风格所倾倒。《繁
花》小说开篇也有王家卫《阿飞正传》的桥段，
你是怎么和王家卫结缘的？

金宇澄：当初写《繁花》时我根本没想过
改编成影视的事。2013 年 11 月王家卫找到
我，要求改编成电影。那时《繁花》的影响力
还留在文学圈内，但王家卫已经看过了小说。

他跟我说，这本书写的是他哥哥和姐姐
的事。王家卫出生在上海，1960年代移居香

港，在上海有一个哥哥和一个姐姐，年纪
和我相仿，也与小说中主人公的年纪相
仿。因此在他的电影里总有挥不去的
上海旧梦。

刚谈 20 分钟，他跟我讲，已经完
全想好了，电影、电视全部要做，用

上海话做。我很惊讶，我说你不是从来不
做电视剧吗？他说，不是做一般的电视剧。

王家卫预计用五到六年拍出来，他一向
是慢慢来。给别人拍也是拍，给王家卫拍，会
更加放心一些。

记者：你个人最喜欢王家卫的哪部电影？
金宇澄：我还是最喜欢《阿飞正传》，这片

子我看了五六遍，每次看都在想：怎么我忘记
这一幕了？尤其开始的人物表现，真的太牛
了，中国电影很少有这种复杂的细化，人物把
握上能让你想到最好的短篇小说。

张曼玉在里面很淳朴，刘嘉玲是风尘女
子，阿飞和两个女子的周旋演得这么独特。
电影拍得像虚构又像非虚构，对于生活气息
的细微拿捏，既接地气，又独特，王导喜欢留
下时间，和我写小说一样。我没什么高大上
的哲学，只想记录时间。

谈小说《繁花》

记者：能不能介绍一下你开始写作《繁
花》的契机？

金宇澄：开始是在上海的弄堂网发帖
子闲聊，取网名“独上阁楼”，就觉得新鲜自

由，因为没人知道我是谁。手舞足蹈写了
一个多星期，写到开头人物陶陶，绕进去就
出不来了，写着写着成了长篇。内心却不
像以往对写作那么挑剔，特别兴奋，就想一
路写下去。

做提纲、人物表，按拟定的结构每天更新
三五千字，花了大半年时间修订，完成了《收
获》的版本，仍然保持了连载章回的那种节
奏。

记者：这部小说真正的主题是什么？
金宇澄：“好花不常开”吧。珍惜人生，时

间早已流走，听一首过去的歌，提一件过去的
事，像面对一盘旧录像带，我完全忘记，打开
一看，突然复活，曾经的人和事忽然出现，引
发无穷感怀——不是幸福，也不是痛苦，有种
难以言说的感受。

2011 年我路过上海延安路高架和陕西
南路交叉口的人行天桥，无意中看到一个在
那里摆地摊的女人。她的岁数很大了，正在
卖小孩鞋袜一类的东西。

就这惊鸿一瞥，我认出这个女人是我青
少年时代静安寺地区最有名的一个美女。当
时的场景，类似于电影《西西里的美丽传说》
里那种少年对年长美丽女性的迷恋。

我看到她，并不是想说她怎么潦倒如此，
在这个地方摆地摊，而是想表达时间的残酷
性。时间能把你印象中已经记不起容貌的美
女，变成这个样子。

一朵花开时，大家都觉得美，但没人去仔
细记录她慢慢枯萎的过程。这最终成了我动

笔写《繁花》的重要原因。
记者：这位静安寺的美女是小说《繁花》

里的谁？
金宇澄：她并没有成为小说中某个具体

形象，但书中每一位女性几乎都有她的影
子。《繁花》中的女性都逃脱不了“好花不常
开”的命运。

譬如，李李看破红尘剃度出家，阿宝的初
恋雪芝中年“丰腴发福”，弄堂“花蝴蝶”大妹
妹被发配到安徽山区，梅瑞沦为“上海滩最吓
人的女瘪三”，汪小姐产下不知生父为谁的

“双头怪胎”⋯⋯用书中的话形容，“讲得有荤
有素，其实是悲的”。

对二度创作“不响”

记者：除了王家卫的电视剧，《繁花》还被
改编为舞台剧、漫画、评弹等，你与这些二度
创作者是怎样合作的？

金宇澄：我并不会过多介入，只是乐观
其成。我这个人特别遵守业内和业外的规
矩，我不可能去导一个剧或者去做一个电
影，因为我不懂这一块，所以在这一方面我
是完全听导演的。包括这部电视剧版也
是，我不会主动去说哪里不合适，因为这个
事我是外行。

记者：你的微信头像是一艘从汉堡到美
洲航线的旧时豪华邮轮，《繁花》里对模型制
作、对海员航海生涯的描述细节极多，这类冷
门领域，一般作家都不会写得那么细。你是
否专门为此采过风？

金宇澄：过去我确实喜欢过这个领域。
老舍先生说过，写一个人，你要有一千个人做
准备，得“上知绸缎，下知葱蒜”，什么都要准
备好。《红楼梦》前八回，荣府的菜单，一大家
人分别穿什么衣服，戴的什么饰物，淋漓尽
致，写得特别漂亮。

我觉得这才是小说关心的事情。那些生
活的风貌、场景已经过去了，那些细节逐渐被
遗忘，我写这个小说，应该把这些补上，把当
时生活的场景还原出来，因为它代表了那个
消失的时代。

小说里的人物，他是一个什么时代的
人，就要讲什么话。他是一个海员，你一定
要让他讲海员的话，或者说写一些航海故
事和一些机器方面的知识。比如《繁花》中
的海德是海员，出海回来告诉小毛躲过了
海轮相撞事故，他说的内容，必须符合海员
的身份。

老舍在《给初学写作者的意见》中说过，
那个一箭成功的人，想必是文字已经写得很
通顺，生活经验也丰富。我们应当知道自己
的底。我们的文字基础若还不十分好，生活
经验也还有限，又不晓得小说或剧本的技巧，
我们顶好是有什么写什么，有多少写多少，为
的是练习，给创作预备条件。

《《繁花繁花》》小说真正的主题是什么小说真正的主题是什么？？

金宇澄这样回答金宇澄这样回答
潮新闻记者潮新闻记者 屠晨昕屠晨昕

这是《老友记》“钱德
勒”扮演者马修·派瑞唯
一亲笔自传，是一部令人
难忘的回忆录。他用粉
丝熟悉的真挚、诙谐和温
暖的方式，将放养他长大
的破碎家庭、驱使他成名
的对获得认可的渴望，以
及即使美梦成真也无法
填补的内心空洞，一一道
来，细细讲述了他与《老
友记》深刻的连结，与另
外五人以及其他明星的
相遇相知。

《老友、爱人和大麻烦》
（加）马修·派瑞 著 陈磊 译

译林出版社

庚子年（2020年）春节起，一场前所未有
的疫情席卷全球，也使人们深刻认识到许多。

此时此刻，一个善于观察生活、体验生
活的作家（艺术家），会做些什么？

曾经是媒体人、现为自由职业者的周华
诚，坐在家里开始更多与茶打交道，有更多
时间喝茶。

“我原本对茶无研究，喝茶也不上瘾，茶
曾经在我的生活中不重要。”近日，著名作
家、《不如吃茶看花》作者周华诚来舟山的普
陀和岱山，举办新书分享会，面对读者他娓
娓道来，三年来，他品茶，继而研究茶文化，
有了这么一组文字，16 万字，均是与茶有关
的随笔散文。

“以前没有认真对待过一种茶、一杯茶，
茶优茶劣也吃不出，不像有的朋友，山头间
的茶也能区别出来。”与茶结缘，周华诚留下
了这些很有韵味的茶文。

读此书恍若品茶感，笔墨触及茶叶、茶
具、茶香、茶经、茶人、茶道，不是简单一本随
笔散文集，用周华诚自己的话说：这不是一

本茶书，而是一本吃茶书（他老家管喝茶为
吃茶）。

“我们中很多人的生活都是奔波的，为
了赚钱、为了成就，如今我们重新思考人生
的价值、意义，原先认为很重要的东西也许
不重要了。当有 100 个人在往前跑，你一个
人可以慢慢走。”周华诚说，精神的煎熬、焦
虑对于我们每个人来说都是收获。

周华诚祖籍浙江衢州，曾在报社工作。
2015 年，他在报社做副刊编辑时，想换一种
生活方式，于是离职，成为自由职业者。目
前，他已是著名的出版人、作家、文艺活动组
织者、浙江乡村振兴艺术引领者。

知道周华诚起于他的“父亲的水稻田”
活动。2014年，他发起了“父亲的水稻田”众
筹项目，邀请生活在城市的人和他一起，走
进老家衢州常山的稻田，感受春种秋收，记
录农耕生活，体验劳动的快乐、做农民的快
乐、收获的快乐。尔后，他不但收获了田里
的稻谷，更收获心间的文字，把稻米与书一
起寄给参与者，如今这一模式在不少地方复

制，成为振兴乡村的一种活动方式。
在我的眼里，他的生活是潇洒自在的，

天马行空、野云游鹤。但他说，理想的生活
是无法达到的，迈出每个脚步的过程就是意
义本身，遥远的目标并不重要，前行本身才
是意义。

“所谓茶道精神，是需要抛弃所有的浮
华、富丽，抛弃物质，顺便抛弃形容词，才能
抵达的自由境界。”

“沏茶时，重的东西要轻轻放下，轻的东
西才重重放下。”

“真正有力量的，不是数字，不是统计
学，不是概率；而是一个人，一条生命，一个
瞬间。”

⋯⋯
书中，类似金句妙语颇多，这是作者对

生活真谛的感悟，给读者或许有醍醐灌顶之
效。

如果有兴趣，借着冬日暖阳的光和热，
坐在一把椅子上，拿来《不如吃茶看花》，细
细品味。

煎熬、焦虑均是收获
林上军

小说《繁花》书封

电视剧《繁花》海报电视剧《繁花》海报

小说《繁花》作者金宇澄 新华社图

《不如吃茶看花》书封


